



Elena Espinosa en la Comisión de Seguimiento del Pacto del Agua de Aragón

El MARM ha impulsado desde la última reunión de la Comisión las principales obras del Pacto del Agua y otras 33 actuaciones que benefician a todos los sistemas aragoneses

- Elena Espinosa ha anunciado que los Presupuestos Generales del Estado para 2010 incluyen la declaración de interés general de cuatro actuaciones: restauración del río Ara en el término municipal de Fiscal; la restauración de la margen derecha del río Ebro en Fayón; la restauración del río Segre en Mequinenza y el Plan de desarrollo sostenible del entorno del embalse de Mularroya.
- Desde el año 2004 el Estado ha invertido en obras del Pacto del Agua 470 millones de euros, de los que 150 millones de euros se han certificado desde la última reunión de la Comisión, en diciembre de 2007.
- Como nuevos anuncios ha destacado el inicio del llenado del embalse de Montearagón para la próxima primavera y la vuelta a los trabajos en el recrecimiento de Santolea a principios de 2010.
- La Ministra ha explicado que, además, junto con las infraestructuras hidráulicas del Pacto, el Gobierno de España está realizando en Aragón un importante esfuerzo inversor a través de convenios para el desarrollo rural; de actuaciones de recuperación de cauces y riberas; de lucha contra el mejillón cebra y de defensa contra avenidas.

30 sep. 09.- La ministra de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino (MARM), Elena Espinosa, ha presidido hoy junto al presidente de las Cortes de Aragón, Francisco Pina, la Comisión de Seguimiento del Pacto del Agua de Aragón. En la reunión, Espinosa ha transmitido de forma clara y a través de cifras, que el MARM



ha cumplido y sigue cumpliendo con los compromisos adquiridos con la sociedad aragonesa y con su representación política en las Cortes.

Además, Elena Espinosa ha anunciado que los Presupuestos Generales del Estado para 2010 incluyen la declaración de interés general de cuatro actuaciones: restauración del río Ara en el término municipal de Fiscal; la restauración de la margen derecha del río Ebro en Fayón; la restauración del río Segre en Mequinenza y el Plan de desarrollo sostenible del entorno del embalse de Mularroya.

Obras del Pacto del Agua

Desde la última reunión de la Comisión, en diciembre de 2007, se han producido avances en las principales obras de regulación como San Salvador, Yesa, Biscarrués y las balsas del Matarraña, pero también en la tramitación definitiva o inicio de obras de otras 33 obras que benefician a todos los sistemas de regadío aragoneses y también a sus entornos a través de los planes de restitución.

En un periodo de 5 años, desde la anterior Legislatura, el Estado ha invertido en Aragón sólo en obras del Pacto del Agua de Aragón, 470 millones de euros y muchos de los proyectos principales han tenido su impulso definitivo gracias al trabajo de estos dos últimos años. De hecho, desde la última reunión de la Comisión de Seguimiento, en diciembre de 2007, se han certificado 150 millones de euros.

En el primer grupo de grandes obras, Elena Espinosa ha destacado el inicio la pasada semana de las obras de San Salvador y ha señalado que se trata de la mejor muestra del fruto del consenso en temas hidráulicos. Además, ha recordado que este proyecto de regulación del Ésera se ha desarrollado íntegramente desde la pasada legislatura y es ya una realidad.

Otro de los grandes ejemplos es el de Yesa, cuyo expediente de Información Pública se encuentra en su fase final. En 2009, de hecho, Zaragoza y su entorno han podido beber agua de calidad de forma provisional gracias, primero, a los excedentes del embalse este año hidrológico, pero sobre todo al llenado del embalse de La Loteta. Elena Espinosa visitó este año 2009 el embalse de La Loteta para conocer así "in situ" el avance de los compromisos sobre esta obra.



Además, la Ministra ha realizado otros viajes a Aragón como el destinado a inaugurar las obras del nuevo abastecimiento de agua al Bajo Aragón turolense desde el embalse de Calanda, que coincidió con el inicio de la puesta en marcha de otro abastecimiento impulsado por el Ministerio, el del Bajo Ebro Aragonés, o su última visita en la que anunció la salida a Información Pública del embalse de Biscarrués.

Estos viajes han servido para realizar un seguimiento de los acuerdos del Pacto del Agua de Aragón. Todas las actuaciones que está tramitando el MARM siguen las líneas de avanzar todo lo posible compatibilizando con la búsqueda de una total garantía de los proyectos y de las obras posteriores. Esta filosofía se ha puesto de manifiesto con el resumen de situación de estas obras:

- **Yesa:** además de los avances en la tramitación del modificado, se ha recordado que continúan las obras que no se ven afectadas por esta modificación, con una inversión media de 1,5 millones de euros mensuales certificados. Además, está ya en licitación la reposición de la carretera A-1601, en los términos municipales de Sigüés, Artieda y Los Pintanos y ya ha pasado Información Pública el proyecto de reposición de la carretera A-137 afectada por el recrecimiento de la presa.
- **La Loteta:** continúa su proceso de llenado con aguas procedentes del embalse de Yesa desde el Canal de Bardenas y la Acequia de Sora con un volumen actual de casi 40 hm³, lo que representa un 36,5% de su capacidad total.
- **Biscarrués:** su anteproyecto ha pasado su periodo de exposición pública y el MARM está avanzando en el informe para su aprobación y para dar respuesta a las más de 8.000 alegaciones presentadas.
- **Balsas laterales del sistema de Riegos del Altoaragón:** el MARM ha avanzado para definir las dos balsas laterales que se incluyeron para la regulación de este sistema. Actualmente está a punto de concluir la redacción del anteproyecto para la balsa de Almudévar y están concluyendo los estudios sobre la segunda de estas balsas.
- **Regulación del Matarraña:** están en fase final de redacción los anteproyectos para las nuevas balsas laterales de Val de Beltrán y Val de Figuera, que se unen a las ya en explotación de La Trapa y Valcomuna. Además, a través del Organismo de Cuenca, este año 2009 ha licitado las



primeras obras de restitución territorial por la construcción de estas balsas por valor de 2.434.000 euros.

- **Montearagón:** el embalse se encuentra actualmente en la fase final de las obras para la implantación de su Plan de Emergencias y cuenta ya, además, con un Plan de Puesta en carga aprobado, lo que permitirá el comienzo de su llenado la próxima primavera. Paralelamente a su puesta en carga, se ejecutarán las obras para la construcción de las galerías de impermeabilización del embalse que van a iniciarse este mes de octubre y que mejorarán la gestión de sus reservas. Asimismo, durante esta legislatura se inició la redacción del proyecto de abastecimiento de agua desde Montearagón a Huesca y se ha sacado a Información Pública el proyecto de regadío desde este embalse a La Hoya de Huesca
- **Lechago:** las obras del cuerpo de presa de Lechago están prácticamente finalizadas y se impulsaron de forma definitiva la pasada Legislatura. Sobre un presupuesto de cerca de 42 millones de euros, se han ejecutado ya 40 millones. Una vez concluida se pasará a aprobar su Plan de Emergencia (obligatorio) y a su implantación y a desarrollar su puesta en carga (o pruebas de llenado). A esto se une que este verano ha sido licitado el proyecto de obras de restitución por más de 13.300.000 euros.
- **Mularroya:** las obras del embalse y de la variante de las carreteras N-IIa y de la A 2302, continúan al ritmo previsto. Se encuentra en ejecución con una obra certificada que a finales de este año será de más de 13 millones de euros.
- **Santolea:** el MARM acaba de aprobar el modificado definitivo del proyecto de recrecimiento de la presa de Santolea. Con este paso las obras en el embalse pueden retomarse, aunque el calendario de trabajo se va a adaptar a las necesidades de reservas de los usuarios del sistema de embalses de Calanda-Santolea por lo que las obras comenzarán a principios de 2010.
- **San Salvador:** se han iniciado las obras recientemente en el cuerpo de la presa.
- **Laverné y recrecimiento de Malvecino:** el embalse de Laverné finalizó su puesta en carga y se están ejecutando, por parte de la comunidad de usuarios, trabajos en la minicentral y se va a iniciar la ejecución de la línea eléctrica de alimentación.



- **Las Parras:** en mayo de 2009 se formuló la Declaración de Impacto Ambiental favorable, el proyecto se encuentra en tramitación para su aprobación definitiva antes de licitación.
- **Presa de Mora de Rubielos:** una vez finalizada la obra principal se están ejecutando obras anexas por un importe de más de un millón de euros.
- **Presa de los Alcamines:** como consecuencia de los cambios de las características de los aprovechamientos que dependían de los caudales regulados por esta presa y las nuevas consideraciones medioambientales, se está estudiando su viabilidad técnica, económica, social y ambiental.

Otras actuaciones principales

Espinosa ha hecho hincapié en que el Pacto del Agua no sólo recoge estos “*grandes nombres*”, si no que hay proyectos fundamentales que optimizan la gestión de los sistemas de regadío, mejoran los abastecimiento o completan las obras de restitución en las zonas afectadas por la construcción de grandes embalses.

En este grupo, desde la última reunión de la Comisión de Seguimiento están en tramitación avanzada final o en ejecución otras 33 actuaciones más.

Algunos ejemplos de este grupo son:

- “Proyecto de modernización del sistema de compuertas del Canal de Aragón y Cataluña y tomas de cabecera de las acequias principales”, actualmente en ejecución y que supone una inversión de más de 6.600.0000 euros.
- “Proyecto de optimización de recursos hídricos del Canal de Aragón y Cataluña mediante telecontrol”, también en ejecución y que tiene un presupuesto de 9.704.000 euros.
- “Regulación integral y modernización del Canal de Terreu. Canal del Cinca”, una actuación actualmente en obras y que supone hasta 57.465.000 euros de inversión.
- “Abastecimiento a Pallaruelo de Monegros”, también en obras y con un presupuesto de 828.000 euros.



- “Proyecto de electrificación de Monegros II”, en Información Pública y con un presupuesto de 26.240.000 euros.
- “Proyecto de alimentación y depósito regulador de la zona regable del Canal Calanda-Alcañiz. 1ª Parte, 2ª Fase”, adjudicado este mes de septiembre por cerca de 1.689.000 euros.

Convenios con Aragón

En su intervención ante la Comisión, Elena Espinosa ha destacado que el esfuerzo inversor del Gobierno de España no se restringe únicamente a las obras del Pacto del Agua. La Ministra ha recordado que, desde finales de 2007, se han suscrito convenios con el Gobierno de Aragón y otras administraciones y entes locales aragoneses por un importe superior a los 230 millones de euros.

Ejemplo de ello son el Convenio de Calidad de las Aguas dotado con 347 millones de euros, de los cuales la inversión hasta 2009 asciende a 76,4 millones de euros; el del Ciclo Integral del Agua del Pirineo Aragonés con 21,42 millones de euros; los convenios para el Desarrollo Rural Sostenible en zonas afectadas por grandes infraestructuras hidráulicas en la zona de Yesa con 20 millones de euros; sin olvidar el convenio con el Gobierno de Aragón para la eliminación de la contaminación de los terrenos de la Cuenca del Gállego en la zona de Sabiñánigo dotado con 4 millones de euros. Asimismo, se finalizaron las actuaciones del Plan de riberas con motivo de la Exposición Internacional del 2008, con una inversión directa cercana a los 110 millones de euros.

Elena Espinosa ha añadido que también se realizan importantes aportaciones mediante convenios a través de la Confederación Hidrográfica del Ebro en actuaciones de recuperación de cauces y riberas, en la lucha contra el mejillón cebra y en obras de reparación y de defensa contra avenidas.

En el apartado dedicado a los trabajos en cauces y riberas, desde finales de 2007, el MARM ha invertido más de 105 millones de euros, con 50 millones de euros destinados a actuaciones de emergencia en el tramo aragonés del río Ebro, los 25 millones destinados a actuaciones de mantenimiento y conservación de cauces y 3 millones de euros más en diversas actuaciones en cortafuegos y tratamiento silvícolas en masas forestales del Estado en Aragón, todo ello sin olvidar los 27,85 millones de euros en materia de aguas contemplados en el Plan E.



Nota de prensa

- Las recuperaciones de cauces y riberas: se incluyen aquí los grandes proyectos, como el realizado en las riberas de Zaragoza; los proyectos de restauración de ríos como el que se va a iniciar en el Cinca en Fraga y en Velilla o el que se ha diseñado en el Matarraña; las actuaciones puntuales en pequeños núcleos que sirven para recuperar los ríos y para mejorar su capacidad portante evitando así daños por inundaciones y por último también se están realizando recuperaciones y mejoras de humedales como en la balsa de Larralde o en la Laguna del Cañizar.
- La lucha contra el mejillón cebra: una acción en la que se colabora dentro del ámbito de competencias del Gobierno de Aragón y que incluye el proyecto de hasta cuatro nuevas estaciones de desinfección de embarcaciones en embalses navegables de la Comunidad, el trabajo de la asesoría gratuita para afectados, las tareas divulgativas y didácticas, etc.
- Los trabajos para reparación de daños por avenidas y para paliar sus efectos: este es un campo en el que el MARM está realizando un gran esfuerzo en los últimos dos años a través de la Confederación. Junto con las ayudas extraordinarias por los efectos de las avenidas, se ha dado un gran impulso al estudio y ejecución de obras preventivas, como los de las zonas de inundabilidad controlada (se ha concluido la primera en Novillas y se espera el inicio en breve de una en Pradilla de Ebro y dos en Pina de Ebro), los cauces de avenida (se están concluyendo los primeros proyectos), los proyectos de encauzamiento de barrancos, etc.